	ЦЕНА. КОЛИЧЕСТВО. СТОИМОСТЬ.

 С- стоимость  С=Ц·К                       

  Ц - цена              Ц=С(К
  К - количество  К=С(Ц


	Периметр и площадь фигуры

Рпр.=(a+b)·2  S пр. = а · b,    
где а - длина, b - ширина прямоугольника
   Ркв. = а · 4    S кв. = а · а,
где а - сторона квадрата

	нахождение доли числа

16 см


         1 = ? см
         8

Если весь отрезок равен 16 см,

  1 

                                             8  часть от него равна 16 : 8 = 2см
нахождение ЧИСЛА ПО ДОЛЕ

? см


         1 = 2 см

         8

Если 1 часть отрезка равна 2см,

                                                                                                                                                                                                                                                                                             8
весь отрезок равен 2 · 8 = 16см

	 РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ Ъ
Чтобы написать слово с разделительным ъ:
1. Проверь, есть ли в слове приставка.

2. Проверь,  оканчивается  ли  она  на  букву, обозначающую согласный звук.
3. Выдели корень.

4. Проверь, начинается ли корень с букв       е, ё, я, ю, обозначающих два звука:
Въезд, объяснение, съест.

РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ъ и Ь
      Ь пишется:                              Ъ пишется:
- в корне или после корня      - после приставки,

после буквы согласного         оканчивающейся на

звука, перед буквами             букву согласного

я, ю, е, ё, и:                              звука;

                                                   - перед корнем, 

                                                   который начинается 

                                                   с букв: я, ю, е, ё:

      друзья                                              разъезд

     осенью                                              объезд

      ружьё                                              объяснил
ЧАСТИ РЕЧИ

Имя существительное

Кто? Что?

Имя прилагательное

Какой? Какая? Какое? Какие?

Глагол

Что делать? Что сделать?

Местоимение

Я, мы, ты, вы, он, она, оно, они

НЕПРОИЗНОСИМЫЕ СОГЛАСНЫЕ

Опасные буквосочетания:

стн, здн, стл, рдц, вств, лнц

Слова с непроизносимыми согласными нужно проверять подбором родственных слов, в которых эти согласные слышатся четко

честный – честь                       тростник – тростиночка

свистнул – свисток                  бездна – бездонный

поздний – опоздание              звездный – звезда

сердце – сердечный               хвастливый – хвастал 

Запомни: лестница, праздник, чувство
Сложные слова

Слова, у которых два корня, сложные. В сложных словах корни соединяют буквы о и е. Это соединительные буквы гласных.

Пароход, пешеход, вездеход, скалолаз.

Правописание корня слова

Буквы гласных звуков в корне слова

Буквы согласных звуков в корне слова

Безударных гласных, проверяемых ударением

Безударных гласных, не проверяемых ударением

Парных звонких и глухих согласных

Непроизносимые согласные

Удивился - диво

Вода - водный

Зима - зимушка

Адрес

Восток

Капуста

Сад – сады 
Дуб - дубы
Гриб - грибы
Известный -известен

Солнце - солнечный

Сердце - сердечный

РОД 

ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Мужской род 

(ОН, МОЙ)

Женский род

(ОНА, МОЯ)

Средний род

(ОНО, МОЁ)

конь  

плащ 

гусь 

сон 

дядя 

дедушка 

юноша 

волна

земля

дочь

молодежь

скатерть

боль

рысь

место

пальто

село

колесо

горе

поле

здоровье

ЧИСЛО 

ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Единственное

 число

Множественное 

число

гость

дом

сестра

река

море

окно

вещь

гости

дома

сёстры

реки

моря

окна

вещи

ИМеНа СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫе

О  Б  О  З  Н  А  Ч  А   Ю  Т

 конкретные 

предметы

живые существа

явления природы

события

абстрактные 

понятия

действия, 

процессы
стол, кровать, тетрадь

человек, ребёнок, лещ, лиса

молния, снег, град, ветер

война, демонстрация

доброта, верность, любовь

бег, рост, работа, прыжок

СКЛОНЕНИЕ 

ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Падеж

Вспомогатель​ное слово

Падежный вопрос

Смысловой вопрос

Предлоги

Именитель​ный

есть

кто? что?

- 

-

Родитель​​ный

нет

кого?

чего?

откуда?

где?

чья?

без, у, от, до, с, из, около, позади, впереди

Дательный

дать

кому?

чему?

куда?

где?

к, по, благодаря

Винитель​ный

вижу

кого?

что?

куда?

на, за, под, в, через, про, сквозь

Творитель​ный

доволен

кем?

чем?

где? 

куда?

над, за, под, перед, с, между

Предложный

говорить

о ком?           о чём?

где? как?

в, о, на, при

СКЛОНЕНИЕ 

ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
МУЖСКОГО РОДА

И.п. какой?   красивый (дом, жук)

Р.п. какого? красивого (дома, жука)

Д.п. какому? красивому (дому, жуку)
В.п. какой?   красивый (дом)

В.п. какого? красивого (жука)

Т.п. каким?   красивым (домом, жуком)

П.п. о каком? о красивом (доме, жуке)

СКЛОНЕНИЕ 

ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

женского РОДА

И.п. какая?   красивая (кукла) 

Р.п. какой?   красивой (куклы)

Д.п. какой?   красивой (кукле)

В.п. какую?   красивую (куклу)

Т.п. какой?    красивой (куклой)

П.п. о какой? о красивой (кукле)

  СКЛОНЕНИЕ 

ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

среднего РОДА

И.п. какое? красивое (платье)

Р.п. какого? красивого (платья)

Д.п. какому? красивому (платью)

В.п. какое? красивое (платье)

Т.п. каким? красивым (платьем)

П.п. о каком? о красивом (платье)

Время глагола

Настоящее

(что делает?)

играет, поёт, учит, красит

Прошедшее

(что делал? что сделал?)

играл, спел, выучил, красил

Будущее

(что будет делать? 

что сделает?)

будет играть, будет петь, выучит, покрасит

Увеличить на … единиц                                        +
Увеличить в … раз                                                  ·
Уменьшить на … единиц                                       -
Уменьшить в … раз                                                :
На сколько больше?                      Из большего числа 

На сколько меньше?                      вычитают меньшее
Во сколько раз больше?                   Большее число 
Во сколько раз меньше?               делят на  меньшее



ПАДЕЖНЫЕ ОКОНЧАНИЯ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

	Падежи
	1-е скл.

ж.р., м.р.
	2-е скл.

м.р.,          ср.р.
	3-е скл.

ж.р.

	И.п.

Р.п.

Д.п.

В.п.

Т.п.

П.п.
	-а, -я

-ы, -и

-е

-у, -ю

-ой, -ей

-е
	                 - о, -е

- а, -я

-у, -ю

    ,-а, -я,      -о, -е

-ом, -ем

-е
	(ь) 

- и

-и

(ь)

-(ь)ю

-и


Три лица личных местоимений

	Лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1-е

2-е

3-е
	я

ты

он (м.р)
она (ж.р.)
оно (ср.р.)
	мы

вы

они


Склонение    личных   местоимений

	Падеж
	Единственное 
число
	Множественное число

	И.п.

(кто?)
	я
	ты
	он
	она
	оно
	мы
	вы
	они

	Р.п.

(кого?)
	меня
	тебя
	его
	её
	его
	нас
	вас
	их

	Д.п.

(кому?)
	мне
	тебе
	ему
	ей
	ему
	нам
	вам
	им

	В.п.

(кого?)
	меня
	тебя
	его
	её
	его
	нас
	вас
	их

	Т.п.

(кем?)
	мной
	тобой
	им
	ею
	им
	нами
	вами
	ими

	П.п.
(о ком?)
	обо 
мне
	о тебе
	о нём
	о ней
	о нём
	о нас
	о вас
	о них


СПРЯЖЕНИЕ ГЛАГОЛОВ

	II спряжение

	Все глаголы на – ить
4 глагола на – ать:
Слышать, дышать, гнать, держать

7 глаголов на – еть:
Смотреть, видеть, зависеть, ненавидеть, обидеть, терпеть, вертеть


	I спряжение

	Все остальные глаголы, то есть на 

    - еть

(кроме исключений),

    - ать

(кроме исключений),

    - уть,

    - ти и другие

+

Брить, стелить


Мягкий знак на конце слов 

после шипящих

	Пишется

	1.У им. сущ.  ж.р. 3 скл.

(дочь, молодежь, вещь, тушь)

2. Во 2 л. глаголов в ед.ч.

(рисуешь, сидишь)

3. В  н.ф. глагола

(печь, беречь)



	Не пишется

	1.У им. сущ. м.р.2 скл.
(нож, мяч, плащ, душ)

2. У им.сущ. ж.р. 1 скл. 
во мн.ч. в Р.п.

(много рощ, дач)


